

Publicaron los diarios, un discurso comunista, pronunciado en una Convención de ese partido, por el líder del mismo, don Manuel Mora.

Es de advertir que el señor Mora, a pesar de ser líder de un partido de pésimos ideales, envueltos en papel de estraza de bonitos colores, es, al través orador inteligente, y hasta parece un místico del materialismo dialéctico que predica.

Como buen comunista listo, el señor Mora, en su discurso, se llama a chiquito, para captar las voluntades en favor de su partido; y hace una confesión de faltas en el proceso de actividades, que si son efectivas, no las confiesa sino con la intención de hacer beber más fácilmente el befeño.

Apunta las tendencias FANATICAS y HERMETICAS del partido comunista: ¡tiene razón que le sobra!

FANATISMO existe en el comunismo, cuando piensa en cimentar sus ideales con la diatriba para la propiedad, la riqueza, la Religión y cuanto signifique tendencias sobrenaturales del hombre. ¡Y FANATISMO, que no quiere ni admite discusiones, ni conclusiones, porque en el Comunismo, todo se rige con la norma mahometana de "cree o muere". Eso es malo en la raíz y pésimo en la práctica; y el señor Mora lo reconoce; pero ha hecho muy mal en reconocerlo: porque su reconocimiento podría traducirse, porque los comunistas se dedican a estudiar a fondo las razones y consecuencias de su odio a la propiedad, a la riqueza, a la Religión, y llegarían, así, a comprender la positiva maldad de las teorías comunistas, que son la calamidad de los modernos tiempos, por su exageración atrabiliaria y sus medidas extremas, que los hacen odiosos, como se sabe de Rusia, España y Méjico, para que haya una prueba irrefragable.

Y, en cuanto al HERMETISMO, también fué demasiado franco el señor Mora, si es que pretende que todo el mundo se entere de los fines perseguidos por el comunismo; porque para ser francos, eso obligaría al sector honrado de la sociedad a prepararse a la defensa, en toda forma; porque los intentos comunistas llevados a la práctica, son de odio y destrucción, que imponen la defensa en el mismo tono a los que no sean tontos de capirote.

Intenta el señor Mora, la formación de un comunismo con sabor costarricense: pero eso parece un perfecto adeseo; toda vez que el Comunismo es un sistema de ideas rígidas, en su mayor parte negativas, que por esencia ha de ser el mismo en Costa Rica, que en Rusia y en la Cochinchina: negación de la propiedad, eliminación de los ricos; relajación de la autoridad y odio a lo sobrenatural; y estos postulados, no podrán ser diferentes en Costa Rica, que en cualquier parte del mundo civilizado. Y de no tener estos principios como postulados y pretender un Comunismo TICO en sus principios, o no sería Comunismo, o sería el intento de formar un Partido Social-político, para fines particulares.

Pero, a decir verdad, esas confesiones del señor Mora, encajan bien en la táctica Comunista. Toda doctrina que se siente cogida en sus contradicciones, confiesa humildemente sus culpas, para lograr simpatía pretendiendo corregir yerros.

Ya lo viene haciendo el Soviet ruso, con buen provecho entre los suyos, bastante amargados por las prácticas del Comunismo, con la aplicación de sus medidas rígidas: pero son esas confesiones de táctica, sin propósitos de enmienda; que no son posibles las enmiendas, en esa ideología, sin la destrucción del engranaje de los principios dogmáticos de la misma doctrina.

No le creamos al señor Mora, — ni le importará que le creamos, — que esté convencido de equivocaciones del partido: es purísimo soflama, muy al uso y aun prescrita prácticamente por el comunismo soviético, que es la norma del Comunismo mundial.

El Comunismo, para ser tal, debe odiar la propiedad, debe odiar a la riqueza, debe inspirar el odio de clases, debe odiar "el opio del pueblo" como llama a la Religión Católica, debe despojar a sus adeptos de toda tendencia sobrenatural, enseñándoles que el hombre es sólo para esta vida terrenal; y que después, nada hay, sino los cuentos de los curas, con el cielo y el infierno, que jamás debe aceptar un comunista sincero.

Pero sintetizó el señor Mora, para su daño, los ideales comunistas en una serie de postulados que vamos a analizar, porque lo merecen bien, en otros artículos: postulados en los que campea la ASTUCIA COMUNISTA, con la desleal falsedad, y que riñen con la seriedad de un talento que queremos creer sincero y bien cultivado como el del señor Mora, ajeno a prejuicios, que quedan para espíritus mediocres.

Por hoy, basta como preámbulo.

En el Liceo de Costa Rica: 18 de Noviembre de 1938

El Orfeón del Liceo es una encantadora maravilla que me sorprendió gratísimamente, como la Exposición de Química "Sentí una penilla en el alma, de que esos brillantes muchachos, por intransigencia de nuestros mentores de Instrucción Pública no reciben nociones claras y hondas de cultura científico-religioso", dice Filin en interesante artículo

Amablemente invitado, asistí a la Asamblea de Final de Curso de este plantel Nacional de Educación.

El distinguido disciplinista del plantel, me llevó, en primer término, a visitar una Exposición de Química organizada por el señor profesor don Ricardo Solís Molina, en que puso de relieve, no solamente los conocimientos científicos de los alumnos, sino también la aplicación de esos conocimientos a la vida práctica, para el futuro de la misma vida. Estaban los alumnos, fabricando pinturas, con tierras de color de nuestras montañas y los ingredientes químicos necesarios; otros, hacían composiciones de materias, para obtener diferentes productos de utilidad práctica, como mentolatum, brillantinas y otras, que me dejaron gratamente sorprendido por la habilidad y conocimientos de los alumnos.

Después de esta gratísima visita y de pasar por los salones de mineralogía en los que los mismos alumnos han hecho magníficas colecciones de piedras y minerales, fui llevado a la Sala Magna, para escuchar el Orfeón del Liceo a cargo del señor profesor de Música y canto don Francisco González.

Cerca de ciento cincuenta alumnos, forman ese precioso orfeón, que cantó coros a tres y cuatro voces, con afirmación y expresión dignas de todo encomio. Y me hacía yo esta reflexión: mucho se ha hablado y escrito acerca de la disciplina del Liceo: pero quien desee formar un juicio exacto, debe oír cantar a esos muchachos, y se convencerá de que si tienen espíritu inquieto algunas veces, guardan en el fondo de sus corazones la sinceridad de la obediencia y respeto al régimen: jó

(Pasa a la página 2)

# LA EPOCA

AÑO V

San José, Costa Rica

Domingo 20 de Noviembre de 1938 — N° 441

## Investigación oficial del incendio de las fábricas de armamentos ordenó Negrin

PERPIGNAN, 19. — UP. — Fueron ciertos los informes que se recibieron en esta ciudad por viajeros llegados de Barcelona de que se declaró un enorme incendio en una fábrica de municiones y en los grandes depósitos de municiones bajo las órdenes del ministerio de defensa, el cual ha causado la pérdida de enormes cantidades de municiones, en especial de artillería, como también la destrucción de la gran planta donde se

fabricaban. A pesar de que la conflagración asumió enormes proporciones, las medidas precautorias tomadas por medio de la evacuación de la población civil en la vecindad de las plantas y depósitos afectados, no hubo víctimas. Aunque después de la visita del propio premier Negrin y del subsecretario del ministerio de armamentos Etero, las autoridades han llegado a la conclusión de que el

(PASA a la página 2)

## MAYOR EL MONTO DE LA PRODUCCION DE MAIZ

En todas las regiones como consecuencia de las mayores siembras

También se indica que ha mejorado mucho la calidad

De acuerdo con las investigaciones oficiales respectivas resulta que el monto de la cosecha de maíz correspondiente a este año ha resultado superior.

Indican esos informes que en todas las regiones se producirá ese aumento que es como con-

secuencia de que se intensificaron muchas siembras.

También se informa que en cuanto a la calidad del producto ha resultado superior gracias al uso de abonos y a mayor atención en los respectivos cultivos.

## APROBADO EL PLAN PARA LAS CONFERENCIAS CAFETALERAS MUNDIALES

TAMBIEN ACEPTO COSTA RICA LA INVITACION PARA ESAS CONFERENCIAS

Tales recomendaciones han sido hechas al gobierno

El Instituto Nacional de Defensa del Café, en su sesión de ayer tarde, aprobó el plan para la celebración de las conferencias cafetaleras mundiales sugeridas por Francia.

También se acordó aceptar la invitación para que Costa Rica concurre a esas conferencias en

que serán tramitados muy importantes asuntos para la industria.

Se dispuso dirigirse al Poder Ejecutivo haciéndole esas indicaciones con el objeto de que en tales términos se conteste la comunicación recibida de Francia.

## EL PRIMERO DE DICIEMBRE COMIENZAN LAS SESIONES EXTRAORDINARIAS DEL CONGRESO

Se tramitarán cinco asuntos que se consideran de urgencia TAMBIEN SE HARA LA ELECCION DE UN MAGISTRADO

El primero de diciembre comienzan las sesiones extraordinarias del congreso que serán convocadas por el poder ejecutivo en vista de la importancia de tramitar algunos asuntos.

La convocatoria se contraerá a esos cuatro asuntos y también a la elección de un magis-

trado propietario para llenar el puesto del licenciado Alvarez Hurtado en la Sala de Casación.

Según los informes que tenemos, la convocatoria comprenderá pocos asuntos y por eso se considera que en el mes de diciembre se logrará su tramitación.

## SE INTENSIFICA EL MOVIMIENTO TURISTICO

LLEGARON AYER SESENTA CIUDADANOS NORTEAMERICANOS PROCEDENTES DE NUEVA YORK

Se hacen gestiones para intensificar todavía más ese movimiento

De acuerdo con gestiones de la junta respectiva, se ha logrado intensificar en nuestro país el movimiento turístico, lográndose así que llegue mayor cantidad al país.

Precisamente ayer llegaron sesenta más de procedencia de los Estados Unidos y se advier-

te que aumentará el número de los que regularmente visite Costa Rica.

También vendrán turistas de la Zona del Canal y de otras procedencias porque los trabajos de se continúan y según los informes que ayer recogimos, van teniendo todo éxito.

## LA CONSAGRACION SACERDOTAL DE HOY

Hoy, a las 6.30 a. m., en la Catedral de Alajuela, será consagrado con el óleo de los presbíteros, el eclesiástico don Eladio Sancho C.

Conocemos al padre Sancho y nos honramos con su amistad.

De seminarista fué siempre el estudiante aplicado, y sobresaliente; y cuando el llamado de Dios, lo "seleccionó de entre los hombres para que ofreciera la hostia santa, y sirviera de intercesor, entre el cielo y la tierra, el mayorista celoso, dignificó su hábito, y en el estudio teológico, encontró su felicidad.

Sacerdote de gran espíritu misionero, el "Círculo de Estudios Misionales del Seminario Mayor", encontró, un paladín de la Cruz, en su celo perseverante y actuante, que se tradujeron en obras de apostolado,

pro-prensa misional.

Es indiscutible, que la diócesis de Alajuela ha adquirido hoy un gran ministro del altar.

Como informamos recientemente, el padre Sancho partirá dentro de breves días para California, en donde quedará por seis meses, en una casa de religiosos aprendiendo el inglés, pues el nuevo sacerdote está destinado para el cantón de Osa, en donde abunda la gente norteamericana.

LA EPOCA congratula al presbítero señor Sancho, le desea muchos triunfos en el Señor, al par que hace extensivo sus sentimientos de alegría, a don Eustaquio Sancho, a su apreciable señora esposa y demás familiares del nuevo sacerdote y en general al pueblo de Palmares.

## ESTADOS UNIDOS Y LAS PERSECUCIONES

El Gobierno de Washington jamás protestó de las persecuciones contra los católicos en México, diciendo que jamás intervendría en los asuntos internos de una nación soberana"

Noticias llegadas de Estados Unidos informan que el gobierno de Washington protesta de la persecución contra los judíos en Alemania; que fué llamado el embajador en Berlín, Wilson; y que se hará un llamamiento a las naciones hispanoamericanas para que acuerpen a los Estados Unidos en su política anti-alemana, y que al efecto en la próxima conferencia de Lima será propuesta una acción conjunta para aislar a Alemania diplomáticamente, etc., etc.

Mucho tiene que llamar la atención de los católicos y de todas las personas ecuanímes y justicieras, esta actitud de parcialidad del Gobierno de Washington que contrasta notablemente con su indiferentismo y pasividad cuando se ha tratado de las persecuciones contra los católicos. Pues hay que recordar que el gobierno norteamericano jamás ha protestado contra las sangrientas persecuciones ni en la Rusia Soviética, ni en Méjico, ni en la España bolchevique, en pleno siglo XX, que no han conmovido la opinión pública en los Estados Unidos con tanto énfasis como ahora. Y más aún, cuantas veces se le insinuó al gobierno de Washington una intervención amistosa en favor de los católicos perseguidos en México, su invariable contestación fué siempre la siguiente: "La persecución religiosa anticatólica es un asunto interno de México y los Estados Unidos no pueden intervenir en los asuntos de una nación soberana".

Pero ahora resulta muy notorio que en el caso de los judíos el gobierno de Washington rompe esa norma y estima que es conveniente intervenir en los asuntos internos de una nación soberana como Alemania, que pese a los defectos que pueda tener, puede expulsar de su casa a los elementos que juzgue indeseables y dictar las leyes que crea convenientes en defensa de su integridad nacional, —sin que esto signifique que estemos de acuerdo con ningún sistema de persecución injusta contra nadie.

No obstante lo dicho anteriormente, el Gobierno de Estados Unidos pretende ahora que los pueblos católicos de Hispano América y de todo el mundo apoyen su política oficial exclusivamente antifascista, haciendo caso omiso del comunismo para el cual no se oyen censuras ni protestas en los círculos oficiales de Washington, a pesar de que es otra tiranía que amenaza la paz y la libertad de todos los pueblos del mundo.

Muy laudable es la idea de Washington de una alianza defensiva panamericana contra posibles agresiones de otras naciones europeas o asiáticas de ideologías extremistas. Pero para que haya justicia e imparcialidad en los procedimientos es necesario que la medida sea aplicada por igual, y que dicha alianza si se lleva a cabo, no sea exclusivamente contra los países totalitarios o fascistas, sino también contra los países comunistas igualmente peligrosos para la libertad y la democracia, y que si hay protestas humanitarias contra las persecuciones que no sea solamente en favor de los judíos, sino también en favor de los católicos o de cualesquiera otros pueblos perseguidos y oprimidos.

Hagamos moción para que en la Conferencia de Lima así se acuerde.

JUAN MARTILLO

## El Señor Cónsul de la Argentina en nuestras oficinas

Me encontrado aquí mucha cultura; los periódicos, en general, están bien presentados — San José es una ciudad chiquita, pero encantadora, nos dijo el Hon. Dr. don Emilio de Matteis

Ayer tuvimos el agrado de recibir en nuestras oficinas al nuevo cónsul de la República Argentina Hon. Dr. don Emilio De Matteis, caballero de exquisito acervo cultural, quien vino acompañado de nuestro buen amigo don Andrés Revollo y Samper, Cónsul de Bolivia.

El señor Ministro llegó al país, hace unos pocos días, directamente desde Buenos Aires y con todo, nos dice que la hospitalidad del país, le hace sentirse como en su misma casa.

Me he encontrado—nos decía— con una élite intelectual, que no sospeché, a pesar de tener el mejor concepto de Costa Rica desde hace muchos años. "La prensa costarricense, es una prensa decente y veo que los formadores de las primeras páginas se pulen en la presentación: esta técnica es desconocida en mi patria y en general, en los países que conozco.

"García Monge es muy conocido en Buenos por su "Reportorio Americano", pero no así, el doctor Brenes Córdoba, don Elías Jiménez Rojas y esa pléyade de sabios, de que felizmente disfruta Costa Rica.

—Doctor, le dijimos: diganos una palabra del Cardenal Copello.

—He tenido la oportunidad de hablarle en diferentes ocasiones y me honro con su amistad personal. Su Eminen-

cia es príncipe de la Iglesia, pero no hay duda, también lo es de las ciencias divinas y humanas. Nosotros amamos al Cardenal Copello, como los newyorkinos pudieron amar al Cardenal Hayes, a quien se le bautizó con el nombre de "El Cardenal de las Caridades". Bien lleva el birrete rojo, el varón en quien se concentra toda una vida de heroísmo y es por su virtud y por su ciencia, miembro del Sacro Colegio, e hijo dilecto de la patria argentina.

—¿Y Martínez Subiría? Ahí está siempre, frente a la Biblioteca, dando luz en cada aurora.

Debo decirle que la Biblioteca Nacional de Buenos Aires es bien modesta, si se la compara, por ejemplo, con la de Río Janeiro, que contiene un millón y medio de volúmenes.

Cuando Hugo Wast, se puso al frente del importante establecimiento, la biblioteca contaba con 400.000 volúmenes; en lo que lleva de ser su Director, pocos hay, aumentó el acervo, en 800.000 volúmenes.

Martínez, tiene once hijos y está en plenitud de vida; ya usted sabe que de "Hugo Wast" se ha dicho, que es uno de los pocos grandes novelistas de América, que no se avergüenza por una sola página, frente a sus hijos".

—Pasa a la pág. 2

# CRONICA DE SOCIEDAD

## Apreciable enfermo

De bastante cuidado se encuentra enfermo en esta capital el presbítero don Manuel Zavaleta, digno cura de Escastú y dilecto amigo de esta casa. Está bajo el tratamiento del acertado médico don Alfonso Acosta Guzmán. Dios quiera que el Padre Zavaleta pronto recupere su salud perdida, y retorne a su parroquia que tanto le estima.

## Próxima boda

Se ha fijado el primero del próximo mes de diciembre para la celebración de la ceremonia nupcial que unirá los destinos de los apreciables jóvenes don Francisco Carreras Marquez y la señorita Mary Rodríguez Solís. Hogar que honrará nuestra sociedad será el próximo a fundarse, pues aportará a él dotes de nobleza, trabajo y virtud los prometidos. LA EPOCA anticipa a Francisco y Mary sus mejores votos por una vida con-

yugal en la que reine la felicidad.

## De mejoría

Mucho nos ha alegrado la noticia de que se ha operado una reacción favorable en el organismo del estimado presbítero Lic. don Carlos Meneses. Ojalá que se acentúe la mejoría.

## Apreciable viajero

Pasando unos días en esta capital se encuentra el distinguido amigo don Eladio Prado. Que su estada en esta capital sea grata, son nuestros más sinceros deseos.

## Amigo enfermo

En días pasados estuvo de cuidado nuestro buen amigo don Alfredo Ramírez Arias. Felizmente ya va restableciendo, lo que mucho nos alegra y ojalá pronto podamos decir de su franco y cabal restablecimiento.

## Una medalla de oro puso la Acción Católica Costarricense sobre el pecho del seglar apóstol

CARLOS A. SIRI

También el Círculo Interparroquial, que se reúne en LA EPOCA dió al ilustre pensador un pergamino con una preciosa medalla de plata de la Virgen de los Angeles

El lunes último, dictó el ilustre pensador Carlos A. Siri, su última conferencia en Costa Rica, en derredor de la propiedad y el pensamiento cristiano.

Habló en la Iglesia de La Merced, desde una alta tribuna, frente a la cual se alzaba el micrófono, habiéndose hecho la transmisión por cortesía de la poderosa estación Italia.

En el asunto a tratar, entraron cuatro elementos fundamentales, los cuales estudió por separado, dando a cada uno sus características propias a saber: 1) Bienes materiales; 2) Hombre; 3) Sociedad y ordenador supremo.

No es nuestro intento hacer esbozo ahora de la interesante conferencia, por falta absoluta de espacio, pero lo haremos sí, con mucho gusto, en nuestro próximo número.

Una hora y minutos duró hablando el conferencista, con una hondura y al par, serenidad de pensamiento, que mucho llamaron la atención ya que su trabajo era de suyo intrincado y abstracto. El señor Siri, había sin el incomodo del papel: habla, pues de viva voz; habla un castellano purísimo y se desenvuelve fecundo dentro de la idea, que en él es fuente luminosa. Concluyó el discurso, Carlos bajó de la tribuna entre aplausos sonoros.

Luego asciende a la tarima la profesora señorita Lucía López, presidenta de las señoritas de A. C. de la parroquia de La Merced quien, en una bella improvisación, da las gracias, en nombre de su entidad, al sociólogo cristiano, por su visita a Costa Rica, por sus conferencias, mojoneras de luz, en el camino de nuestros empeños.

Finalmente el Padre Valenciano, cura de la Parroquia, invita a los socios de A. C. a pasar el salón de Catecismo, en donde "ofreceremos — con palabras de él — una recepción al señor Siri, que será demostración de nuestro agradecimiento y de nuestro afecto a su persona".

De inmediato, parte de la concurrencia, con que se llenó por completo la nave central de la Iglesia, desfiló hacia el salón.

Manos de artista, que ahí las había como en la escuela de Santa Cecilia, pulsan a intervalos el teclado del piano.

El sentimiento se hacía palabra o música y así toda era armonía, en aquella asamblea — en la cual — nosotros como los discípulos del Señor, no hacíamos otra cosa que coger espigas.

El padre Valenciano dice: "Voy a brindar por Carlos Siri" y entonces desgrana un rogarío espiritual, en verso.

Es un canto a la cultura cristiana; y a los caballeros que la defienden. El recuerdo a la patria de Siri, el Cuzcatlan bravo y el deseo de que "Una sola cosa lleguen a ser Costa Rica y El Salvador".

Mucho agradaron los versos del Padre Rosendo.

Tres jóvenes recitan: Teodora López, Herrera Mata y Servilla.

Canta: Sarita Quesada y al piano han actuado el Padre Arié Colombina Carrillo y el pro-



pio Carlos A. Siri.

Naturalmente, había cerveza y sandwiches; todo en abundancia y todo discreto y el ágape de los primeros tiempos, cuando los cristianos comentaban y festejaban a Lactancio, ahí estaba, fraternal y cristiano.

Luego toma la palabra el Presidente de la A. C. Profesor don Ramiro Montero; dice que en nombre de la A. C. va a condecorar a Carlos A. Siri, gloria del catolicismo continental.

Todos se ponen de pie; y Siri ve caer sobre su pecho una estrella, una estrella que dice: "Gratitud de la A. C. de Costa Rica". 14 de Nov. de 1938". Y al reverso: "Al Presidente de la A. C. Salvadoreña Carlos A. Siri".

Todos aplauden; todos quieren estrechar la mano de Carlos.

Entonces, habló el festejado: "Voy a brindar yo también, djo," y habló como él sabe hacerlo.

Vamos a rematar esta crónica dando el texto del pergamino en el cual entrelazados iban sujetando, en seda, los colores nacionales de Costa Rica y El Salvador, una medalla de plata de la Virgen de los Angeles, con que el Interparroquial de A. C., cuyo consiliario es el Padre Barrantes, quiso saludar a Siri y a sus hermanos en la misma fe de El Salvador.

He aquí el texto:

"Un mismo pensar, un mismo querer, un mismo obrar".

El círculo interparroquial de Acción Católica de San José de Costa Rica envía un cordial saludo a los hermanos salvadoreños que con tanto fervor trabajan en el apostolado seglar. El C. I. de A. C. admira a la juventud salvadoreña por sus luchas y triunfos y pide a Dios le dé alientos para proseguir en tan noble empeño. Quiere el C. I. de A. C. hacer llegar hasta vosotros su cálido testimonio de simpatía por conducto de vuestro digno Presidente don Carlos A. Siri, que ha sabido en su breve permanencia en nuestro país conquistar el afecto y admiración de todos y en especial de los socios de A. C. Si los lazos de unión eran estrechos hasta el presente de hoy en adelante quedan mejor vinculados, todo sea para mayor gloria de Dios y de su Santísima Madre.

¡Viva Cristo Rey!  
Mensaje de simpatía a nuestros hermanos salvadoreños de Acción Católica.  
San José, Costa Rica, A. C.,  
14-11-1938."

## EN LICEO DE COSTA RICA

(VIENE de la Pág. UNO)

venas que cantan y cantan así, de bien, son jóvenes nobles, de generosos sentimientos y verdaderas esperanzas para la Patria.

Hombre que canta espontáneamente y ama la alegría y dulzura del canto, es siempre, hombre bueno: jóvenes cantores, son muchachos siempre amables y dúctiles para la formación de la inteligencia y del corazón!

Ese Orfeón del Liceo, es una encantadora maravilla, que me sorprendió gratísimamente, como la Exposición de Química.

La señorita Carmen Madrigal, pronunció un bellísimo discurso, en que campeaba al par de la dicción clásica, la donosura de sus sentimientos de profesora femenina, o sea de mujer toda corazón.

También el señor Director, que hoy se cubrió de honor como pedagogo, ofreciendo al público el fruto de sus esfuerzos del año, con los triunfantes laureos de los alumnos, dijo unas bellísimas palabras, como él sabe decirlo: siempre: palabras de sinceridad y de estilismo de maestro.

Tres premios se adjudicaron a tres alumnos, entre los aplausos de sus compañeros, por cierto, el mejor comprobante de la justiciera adjudicación.

Francamente, me sentí altamente complacido como costarricense, del brillo cultural del Liceo, donde se forman nues-

tros hombres del mañana.

Y sentí una penilla en el fondo del alma, de que esos brillantes muchachos, por intransigencia de nuestros mentores de Instrucción Pública, no reciban nociones claras y hondas de cultura científico religiosa, que disipen sus animadversiones o sus dudas, y les hagan conocer la verdad religiosa, que por ser verdad, debe ser conocida de todo hombre que busca y ama la verdad; y por ser religiosa, llena una necesidad que sienten en su educación, la inmensa mayoría de esos alumnos, que son católicos, e hijos de padres de familia católicas, que verían con ese aprendizaje, con mejores ojos la enseñanza del Liceo.

Pero ¿qué puede hacerse con el criterio apretado e intransigente de ciertos espíritus, que a trueque de que los estimen como MODERNOS, en ese sector aunque sean antiguos en otros, como en el concepto de la libertad, y amplitud de miras, regularán siempre ante las evidencias de la legítima pedagogía?

Mis felicitaciones muy cumplidas para el trabajador y gentil Director del Liceo; para todo el profesorado, y especialmente para los profesores de Química y Música, por la brillantez de esta terminación del curso lectivo, por ellos principalmente preparada.

FILIN

## GRAN TURNO

EN

### SAN JOAQUIN DE FLORES

EL DOMINGO 20 DE NOVIEMBRE DE 1938.

MUY VARIADAS ATRACCIONES

## Cultos Religiosos en la Parroquia de La Merced

Domingo 20 a sábado 26 de Noviembre de 1938

Domingo 20 misas: 5, 6, 7, 30 y 10 horas (de los niños).

6.15, 6.45 p. m. Conferencia de San Vicente de Paul para los pobres.

7 p. m. Rosario y bendición con el Santísimo.

Lunes 5.30 a. m. Misa rezada con dobles por los monaguillos difuntos de la Merced, Antonio Murillo, Benigno Espinosa y Jaimito Nichols, (tributo de sus compañeros monaguillos que actualmente desempeñan ese cometido en la parroquia).

7 horas. Gran misa solemne con revestidos en honor de Santa Cecilia. Tributo de la Asociación Musical de Ahorros establecida en San José.

Jueves 24. 5.30. Misa al Santísimo, por la conversión de nuestros indios de Guatuzo y Talamanca.

Viernes 25. 5.30 Misa fúnebre por el finado presbítero D. Roberto López.

7 horas. Misa fúnebre por la finada doña Mariana M. de Quesada.

Sábado 26. 5.30 Misa a Nuestra Señora de Mercedes por los matrimonios desavenidos en la parroquia de la Merced, para que quiten de por medio los motivos de división.

Nota brillante. El viernes dos de diciembre se estrenará en el Teatro Nacional un hermosísimo drama místico, sobre Nuestra Señora de los Angeles, magistralmente compuesto por el señor licenciado don Alfredo Saborío. Ningún buen costarricense, amante de Nuestra Señora de Los Angeles, debe dejar de concurrir a esta función teatral, que pone en escena nuestras bellísimas tradiciones religiosas, sobre la Sagrada Negrita, Patrona Oficial de Costa Rica.

El próximo 8 de diciembre, será día de gran gala en la Parroquia de la Merced, con motivo de la primera comunión de cerca de CUATROCIENTOS niños que recibirán por vez primera al Divino Jesús en la Santa Eucaristía.

## Pbro. JOSE RAMS LLOP

comunica con todo sentimiento a sus amistades, el fallecimiento de su querida madre

Dña. ADELAIDA LLOP v. de RAMS

acaecida en España, y les invita al solemne funeral que se celebrará a las 8 horas del día 21 del presente en la Iglesia Parroquial de Esparta, rogándoles una oración por el eterno descanso de la finada, por cuyo favor les estará sumamente agradecido.

Esparta, 15 de Noviembre, 1938.

## SANTO EVANGELIO

### DOMINGO XXIV DESPUES DE PENTECOSTES

(Según San Mateo, cap. XXIV, versíc. 15 35)

"Cuando viéreis (dijo Jesús a sus discípulos) que la abominación de la desolación, que fué dicha por el profeta Daniel, está en el lugar santo, el que lea entienda:

Entonces los que estén en Judea, huyan a los montes: Y el que en el tejado, no descienda a tomar alguna cosa de su casa:

Y el que en el campo, no vuelva a tomar su túnica. ¡Mas, ay de las preñadas, y de las que críen en aquellos días!

Rogad, pues, que vuestra huida no suceda en invierno o en sábado.

Porque habrá entonces grande tribulación, cual no fué desde el principio del mundo hasta ahora, ni será.

Y si no fuesen abreviados aquellos días, ninguna carne sería salva: mas por los escogidos aquellos días, serán abreviados.

Entonces los que estén en Judea, huyan a los montes: o allí: no lo creáis.

Porque se levantarán falsos cristos, y falsos profetas, y darán grandes señales, y prodigios, de modo (que si puede ser) caigan en error aun los escogidos.

Ved que os lo he dicho de antemano.

Por lo cual si os dijeren: He aquí que está en el desierto, no salgáis: mirad que está en lo más retirado de la casa, no lo creáis.

Porque como el relámpago sale del Oriente, y se deja ver hasta el Occidente: así será también la venida del Hijo del hombre.

Donde quiera que estuviere el cuerpo, allí se juntarán también las águilas.

Y luego después de la tribulación de aquellos días el sol se oscurecerá, y la luna no dará su lumbre y las estrellas caerán bajo el cielo, y las virtudes del cielo serán conmovidas:

Y entonces parecerá la señal del Hijo del hombre en el cielo: y entonces planificarán todas las tribus de la tierra, y verán al Hijo del hombre que vendrá en las nubes del cielo con grande poder y majestad.

Y enviará sus ángeles con trompetas, y con grande voz: y allegarán sus escogidos de los cuatro vientos, desde lo sumo de los cielos hasta los términos de ellos.

Aprended de la higuera una comparación: cuando sus ramos están ya tiernos, y las hojas han brotado, sabéis que está cerca el estío:

Pues del mismo modo, cuando vosotros viéreis todo esto, sabed que está cerca a las puertas.

En verdad os digo, que no pasará esta generación, sin que sucedan todas estas cosas.

El cielo y la tierra pasarán, mas mis palabras no pasarán".

## SECCION LITERARIA

### EL SEMINARIO

Mansión de paz donde el amor divino germina en luz como germina el grano. Aquí la juventud da a su destino el toque espiritual de lo ultra-humano.

Es bella la misión y es bello el sino que gravita en su vientre soberano. Es la escuela de Dios, el gran camino que nos aleja del orgullo vano.

De sus místicas aulas imponentes na surgido un caudal de almas fervientes — mil capitanes del Supremo Anheló—.

Y en su maciza construcción severa, se observa, majestuosa, la escalera hecha de fe para subir al cielo.

Roberto Laverde Toro.

Jericó, octubre de 1938.

## EL CALVARIO DE TU AUSENCIA

Ay! Cuán larga mi noche de inconsciencia! Lloro el alma, — que yace suspendida de la Cruz del Calvario de tu ausencia,— el dolor sin final de tu partida!

Pasa el tiempo, y a falta de tu esencia se abre más y más mi honda herida, y en proporción se agrava mi dolencia; y no comprendo cómo estoy con vida!

Hay llanto en mi verjel: Murió mi Rosa...! Y mi rosal, sin su primera rosa, perdió sus hojas y quebró sus ramas!

Seis meses cuenta hoy mi desventura! Mil años... de dolor que me tortura en el vaivén de sus ardientes llamas!

Eladio Prado.

Limón, Noviembre 19 de 1938.

# ECOS DEL HOGAR

Página a cargo de la señora Profesora doña ETILMA DE ROMERO  
Las damas o señoritas que deseen colaborar: en esta sección, deben dirigir su correspondencia al APARTADO 274

## HABITOS QUE LAS MADRES DEBEN OBSERVAR

Nunca dejes para otro día lo que puedes hacer en el acto. "Mañana" no existe. ¿Quién está seguro de ver terminar el día de "ho"?

Fórmate un ideal, y procura cada día hacer algo que te acerque a él. Aspirar a ser bueno y respetado antes que poderoso y temido.

No dejes que te ciegue la codicia de obtener riquezas que no hayas ganado, ni la ambición de llegar a un puesto que no hayas merecido.

No seas uno de tantos mendigos de recomendaciones para alcanzar la aprobación en los exámenes. Si quieres buenas calificaciones, gánalas con el estudio y la aplicación.

Prefiere ir solo a verte rodeado de malos compañeros. Si no puedes hallarlos buenos, rodéate de libros selectos, que son excelente compañía.

Ten la virtud de decir NO al que te proponga una mala acción. Esta breve palabra NO es un talismán, un conjuro que ahuyenta los espíritus malignos.

La pauta del deber es una línea recta. Procura seguirla, sin torcer a un lado ni a otro. La honradez es su paralela: son dos líneas que por más que se prolonguen nunca llegan a cruzarse.

Ten la firmeza de defender tus derechos; pero no olvides que cada derecho lleva aparejado un deber. Es como una moneda que tiene cara y cruz.

Respetar los derechos y las opiniones de los demás si quieres que respeten los tuyos. Los individuos en la sociedad son como las ruedas de una complicada máquina:

grandes y chicas, todas deben engranar.

Acata las leyes y las ordenanzas: ambas hacen en la sociedad el mismo oficio que el regulador del movimiento de una máquina.

Respetar la autoridad y haz que todos la respeten, como personificación de los derechos y deberes de los ciudadanos. En ella están representados los tuyos.

Después de Dios, ama a la Patria sobre todas las cosas; ella engloba tu hogar, tu familia, tus afectos, tu religión, tu idioma, tus intereses, tus recuerdos y tus aspiraciones.

No hables mal de tu Patria y reprende al que tal haga. El hijo que habla despectivamente de su madre es un descastado.

Sé cortés y respetuoso con las mujeres, sea cual fuere su condición. El que se propasa con ellas de palabra o por obra no es caballero, es un rufián.

Haz de la limpieza un culto. Esmérate por ser limpio en tus pensamientos, en tu lenguaje, en tus actos, en tu persona y tu vestido. Para tener "la mente sana en un cuerpo sano", es indispensable tener "el alma limpia en un cuerpo aseado".

Observar las reglas de la higiene. La desgracia mayor que puede tener un hombre es perder la salud. Y el que nada hace por conservarla, la pierde.

Aficiónate al campo. La Naturaleza prodiga sus favores al que sabe contemplar y admirar sus bellezas. Ella da salud y alegría la vida; hace

pensar y hace sentir.

Si amas la naturaleza, amarás el Arte, que busca en ella su inspiración. Acostúmbrate a visitar las Exposiciones y a estudiar los cuadros artísticos.

No te descorazonas por ninguna contrariedad. Desecha el pesimismo. La nube negra está iluminada por el dorso. El que se pone de espaldas al sol, ve proyectarse su propia sombra.

Nada hagas precipitadamente; no te impacientes; ten calma y filosofía. Se desvía un río, se horada una montaña, se corta un istmo; pero no de golpe. Todo requiere trabajo y tiempo.

### PENSAMIENTOS CELEBRE

Suprimir a Dios y se habrá hecho la noche en el alma humana.

—:—:—  
Cuando hables de Dios o de sus atributos, hazlo con toda seriedad y reverencia.

—:—:—  
Figúranse algunos que la religiosidad es signo de espíritu apocado y capacidad escasa; y que por el contrario la incredulidad es indicio de talento y grandeza de ánimo. Puede probarse con la historia en la mano, que en todos los tiempos y países los hombres más eminentes han sido religiosos.

—:—:—  
La educación integral exige no ocultar al hombre ni al niño que hay un principio sobrenatural divino. Y que hay un aspecto religioso en la vida social.

El más poderoso hechizo para ser amado, es amar.

### ACCION DE GRACIAS

Doy gracias a la Virgen de los Angeles y a las almas de los doctores Moreno Cañas y Echandi, por haber curado, por petición constante mía a mi hijo Luis, de una úlcera, de la que venía padeciendo hace un año. Matilde Montero de C.

venga en gana, siendo en consecuencia incalculables los efectos que pueda producir. Atendiendo esta consideración y para poner de manifiesto la importancia de este medio de comunicar el pensamiento, decía el ilustre Obispo de Maguncia que "si San Pablo volviera al mundo, en vez de predicador, sería periodista".

Estas sencillas consideraciones bastan para comprender la necesidad de preocuparse por el establecimiento y difusión de la buena prensa, que haga penetrar sanas ideas en la sociedad y contrarreste los perniciosos efectos de las malas publicaciones.

Es por tanto llegada la hora de que los Círculos de Acción Católica y católicos todos en general, emprendan una vigorosa campaña en pro de la buena prensa, en todos sus aspectos: que los periódicos, revistas, hojas sueltas y demás formas de divulgar las ideas por medio de la prensa, orientados todos con un recto espíritu católico, sean el alimento espiritual que a diario entre en nuestras casas, desplazando las malas publicaciones que poco a poco han ido envenenando las conciencias y cuyos frutos señalamos en la relajación general que se observa en el seno de las modernas sociedades.

Invito a todos los que me hacen el favor de escucharme a tomar las conclusiones siguientes, que aunque fáciles de cumplir, si lo hacemos integralmente, redundarán en un positivo provecho para nuestras almas y contribuirá a levantar el decaído nivel de moralidad de nuestra sociedad.

—:—:—  
Pasa a la pág. 4

## DOS ACONTECIMIENTOS MUSICALES

Sin duda alguna que la semana que hoy se inicia se destacará en nuestra historia artística porque en ella tendrá verificativo dos acontecimientos musicales de alto valor:

El martes veintidós de los corrientes, festividad de Santa Cecilia, Patrona de los músicos, el magistral Cuarteto Serrano festejará su patronato y el quinto aniversario de su fundación con un concierto extraordinario. — se ejecutará en el Teatro Nacional, — en cuyo programa se encuentran incluidas obras de los más grandes maestros, interpretadas por Serrano, Barrenechea, Pérez y Cambronero de una manera brillante y fiel. LA EPOCA, al felicitar muy cordialmente al maestro don Alfredo Serrano en el quinto aniversario de su artística fundación, le rinde un caluroso aplauso por su meritoria labor; que los nuevos días por venir constituyan sendos triunfos, su obra sea cada vez más comprendida posesionándose plenamente de nuestro público, de nuestro ambiente, aprisionándolo dentro de las armonías que se desprenden de su arco taumaturgico, para que nuestras gentes lleguen a sentir intensamente la voluptuosidad espiritual de la buena música, y por ella alcancen una mejor cultura. También para los profesores compañeros del señor Serrano que secundan admirablemente a éste, y sin cuya valiosa colaboración quizás nada se hubiera realizado, tenemos nuestra frase laudable y sincera.

—:—:—  
El jueves siguiente, veinticuatro, en el mismo Coliseo y en honor del insigne Maestro don Alejandro Monestel, tendremos el singular placer de escuchar un gran concierto ofrecido por la prestigiosa "Asociación de Cultura Musical"; concierto que consta de dos partes, ejecutándose en la primera parte una pieza de concierto en Fa menor de Weber con piano y orquesta. Como solista ejecutará la eminente pianista doña Marita O'Leary de Hine, de quien nada podríamos decir por ser ampliamente conocida en nuestros círculos sociales y artísticos; acreditase con su haber de conciertos ejecutados, mejor que con cualquier frase que nosotros pudiéramos expresar. En la segunda parte oiremos a gran orquesta bajo la batuta del Maestro don Roberto Cantillano, la Sinfonía Inconclusa de Schubert. Frescos están los laureles conquistados por el Maestro Cantillano en el Concierto de Wagner y en el Festival Mozart, y una vez más va a conquistar nuevos con su batuta dinámica y firme. En la orquesta figuran profesores de la talla de Raul Cabezas Duffner, Alvar Antillón, Ismael Cardona, los Prado, y otros de no menos sólido prestigio. En fin que será una noche de gloria, brindada por la Asociación como justo homenaje, repetimos, al Maestro Monestel.

## Investigación..

Viene de la pág. 1—

incendio fué accidental, el premier ha ordenado una inmediata y detallada investigación de todas las circunstancias que acompañaron al siniestro para saber si hubo mano criminal en el desastre. En las horas tempranas de la madrugada de hoy los bomberos y brigadas militares que lucharon contra la extensión del incendio desde que se declaró el jueves en la noche lo graron dominar la conflagración, habiendo así desaparecido todo peligro de que las otras fábricas vecinas pudieran ser destruidas también. Los informes de fuentes bien informadas aseguran que los republicanos no solo perdieron algunos de sus más grandes depósitos de granadas para su artillería, sino también la planta mejor equipada para su fabricación, de manera que queda debilitada grandemente la defensa en los frentes de Cataluña.

# Dolor de cabeza?

## Pastillas Orientales

De venta en todas partes

La Liga Femenina de Señoritas de Oreamuno, hace por medio de LA EPOCA un balance de actividades, todas encaminadas al mejor bienestar de la mujer

Señorita Ida Orozco  
Secretaria de la Liga Femenina  
Cartago.

Señorita de mi consideración:  
En función de mi cargo que desempeño dentro de la Liga Femenina de Señoritas del cantón de Oreamuno cumpla rindiéndole a usted, como secretaria de la Directiva Central de la ciudad de Cartago, el informe del tercer trimestre que ha cerrado.

Por acuerdo de la directiva se da a este informe un carácter público a fin de que todas las personas interesadas en nuestro trito de acción se pongan al tanto de la marcha de la Liga Femenina.

El número de socias activas del momento son treinta y cinco, más veinticinco niñas menores.

La asistencia a las reuniones ordinarias decayó en el mes de setiembre debido a la ausencia de la señorita Presidenta, Luz Guillén, a quien faltó su señora madre en tales días. Todavía se deja sentir la depresión consiguiente, y es necesario mantener el impulso que el caso de demanda hasta restaurar a su primer esplendor el entusiasmo y el sentido del deber.

Conoce usted señorita, el ritmo de la actuación de nuestra organización, característica del ambiente no habituado a la disciplina espontánea por convicción. Sin embargo, no hay signo de decadencia, sino que parece que las socias se han ido acostumbrando a su asociación y van adquiriendo, si bien con lentitud, cierta connaturalidad con la misma.

En cuanto a lo económico, los fondos son los siguientes: Cuota ordinaria de C0.10 (diez céntimos semanales por socia); C62.20 (sesenta y dos colones, veinte céntimos); cuota voluntaria para obras de desarrollo cultural: C93.00, (noventa y tres colones); cuota de la sección de niñas menores de doce años, que cotizan con cinco céntimos semanalmente; C12.70 (doce colones setenta céntimos).

Se han invertido dos pequeñas sumas de dinero de la cuota ordinaria para auxilio de enfermedad entre socias, y que se especifican en el libro correspondiente.

Las cuotas acusan una buena disposición de las socias para adelantar sus empeños. La comprensión va abriéndose lugar en la mente de la organización y quiera Dios que así continúen, ya que lo material, lo económico pone en disposición de realizar las determinaciones reglamentarias.

Cábeme particular gusto poder informarla que el lunes de la próxima semana, o sea, el 21 de este mes se abrirán las clases de costura y de cocina en un local alquilado. Para esto se han comprado seis escaños de madera, una cocina y alquilado una máquina de coser. Que las socias están ansiosas de empezar su aprendizaje de cocina y de costura. Se seguirán las disposiciones recibidas del director para que dichas clases no empleen por labores finas, sino que se sujetarán a lo de necesidad inmediata; porque es el fin de formar ante todo mujeres que sepan dirigir una casa

con economía, pero con eficiencia, habilidad y cultura.

Las clases nocturnas elementales se han intentado, pero, sea por la hora que es difícil fijar, o sea por otro motivo cualquiera, no se han podido desarrollar normalmente. Será en esta semana próxima que se inicien de nuevo y se pretende convencer a las socias de la necesidad y oportunidad de reparar las materias escolares y de ampliarlas, porque es el deseo del señor director levantar la instrucción junto con la cultura en su pueblo natal. Pueden asistir a estas clases todas las señoritas que a bien lo tengan, o deseamos que así sea, para que la escuela rinda frutos en abundancia.

Se han recibido ya las instrucciones acerca del proyecto, tan ardientemente deseado por el señor director, de organizar en forma técnica y efectiva la Asociación de empleadas domésticas. Este distrito de acción pondrá todo su empeño y su cariño en una obra de trascendencia, de importancia particular y de efectividad social sentida por todas las patronas de casa.

Tales son los datos que por rendir a la directiva central de Cartago por su digno medio.

Ciertamente, hay una distancia grande que recorrer para estar a medida de los esfuerzos realizados por la directiva; todavía tendrá ésta que dedicarse con empeño en la organización sólida, hasta lograr penetrar en sus socias en el público la necesidad de llevar a cabo nuestro vasto programa de acción social. Pero también es cierto que si encontrase un apoyo firme y entendido, la Liga Femenina podría desarrollar una labor fecunda, llena de sublimidad y de beneficios. Se nos ha convencido de la necesidad de trabajar en algo más que en los quehaceres de nuestras casas y a pensar con más interés en los demás que en nosotras mismas, y el lema de la "Redención de la mujer por la mujer misma" poco a poco, en medio de mil pequeños sacrificios, irá arraigándose muy hondo en el alma y en el corazón de nuestras socias, pero en el primero de la directiva local, y también en los de los padres de familia.

Es oportuna la ocasión para manifestar a la directiva central que esta sección de San Rafael siente admiración por el labor silencioso pero brillante que el Centro de Señoritas de la Ciudad de Cartago va realizando en la escuela elemental y de cultura y oficios domésticos de empleadas domésticas y por el grado de cultura y de consagración social ya bien afirmado de las distinguidas señoritas que integran ese Centro.

Nuestra sección hace votos porque conquisten muchos frutos, que sean para bien del prójimo, bien de nuestra patria y honra de Dios.

Con sentimientos de sincero aprecio y acatamiento, me suscribo de usted, atenta y S. S.

Paulita Céspedes M.,  
San Rafael de Oreamuno,  
19 de Novbre. de 1938.  
Secretaria.

## En todos los Círculos Católicos de Acción Católica se ha hablado con motivo de la Fiesta de Cristo Rey, de intensificar la campaña por la buena prensa

El trabajo que damos a continuación, habla de esa necesidad y fué leído en la asamblea de Barba, con tal motivo, por su autor don Fernando Trejos

Uno de los fines primordiales que persigue la Acción Católica es el establecimiento del reinado de Cristo en todas y cada una de las manifestaciones de la vida, ya sea esta individual, familiar o social. No podríamos, por tanto, los que nos ufamamos en ser soldados de este movimiento de Acción Católica, permanecer indiferentes a la glorificación de lo que constituye nuestro anhelo y supremo ideal. Y es esta la razón por la que, al consagrarse en Barba un homenaje, al Rey de los Reyes, a Cristo Jesús, sentimos un grupo de católicos de la ciudad de Heredia, la íntima satisfacción de unirnos con nuestros compañeros de aquí para exaltar una vez más la realeza indiscutible de Cristo.

Contemplando con dolor que las modernas sociedades no buscan ni aspiran al reinado de Cristo, único en el cual es posible encontrar la verdadera paz y felicidad; y que, al contrario, por influjo de la civilización anticristiana, que tanto se ufana de sus adelantos en todos los órdenes del progreso, solamente consiguen aumentar la inquietud, los sufrimientos y el exterminio de los hombres; destruyen el reinado de la caridad y lo sustituyen por el de la fuerza, de la rebelión y del terror, para lo cual sistemáticamente se trata de desterrar el espíritu cristiano, que es lo único que puede contrarrestar ese movimiento de retroceso a la barbarie.

La Iglesia Católica, inspirada por su Divino Fundador en esta ocasión como en todas las crisis de la humanidad, ha acudido solícita a buscar los medios de detener

ese desbordamiento de las pasiones, y entre los más adecuados para ello, ha hecho surgir este movimiento de Acción Católica, llamando a sus filas de combate a todos los católicos de buena voluntad que quieran cooperar con la jerarquía eclesiástica para establecer el reinado de Cristo en el mundo.

Entre las diversas formas en que puede ejercerse ese apostolado seglar, sin duda alguna, uno de los más eficaces es la PRENSA ya que precisamente ha sido esa, el arma poderosa de que se han valido nuestros adversarios para difundir sus errores y fomentar en los pueblos sentimientos de odio y rebelión contra la Iglesia y sociedad.

El periódico penetra en todos los hogares y de manera perseverante y eficaz va infiltrando en ellos las buenas o malas enseñanzas de que son portadores, que luego se difunden por toda la colectividad influyendo en sus ideas, acciones y costumbres. De la misma manera, el libro, del cual se editan miles de ejemplares, va de mano en mano propagando benéficas o perversas doctrinas en sus numerosos lectores, los que a su vez, verbalmente o por escrito, transmiten a otras personas, causando así la ruina o la salvación de muchas almas.

No hay nada más eficaz para propagar las ideas que la prensa, ya que un elocuente discurso o sermón apenas puede ser oído por unos pocos centenares de personas que lo escuchan, mientras que un artículo o un libro puede ser leído por una infinidad de personas y no una sola vez sino todas las veces que les

# VIBRACIONES DE TRES RIOS

Sentido fallecimiento

Después de penosa dolencia dejó de existir en la capital el honorable caballero don José Zúñiga Sánchez. Fué don José un modelo en la vida: trabajador incansable, caballero a carta cabal, forjó su espíritu en las saludables fuentes de la Doctrina cristiana, transmitiendo a sus hijos el legado sagrado de la santa religión y el apostolado del trabajo noble y honrado.

LA EPOCA al enlutar sus columnas con tan penosa noticia, se adhiere al dolor que embar-

ca a sus hijos y demás familiares y hace llegar el sentimiento de su más viva condolencia a nuestro querido párroco don Santiago Zúñiga Sanabria y a los demás deudos.

Saludo de bienvenida

LA EPOCA saluda cordialmente a su retorno de norte América a su estimable amiga la Sta. Laura Malavassi, a su hermano Fernando y a su acompañante la distinguida dama doña Mary de Borgonovo.

Informador

## RADIOEMISORA CATOLICA COSTARRICENSE

HOY DOMINGO DE 8 a 9 P. M. — LA HORA DE ACCION CATOLICA

- 1º—Whitner? Schubert. Arreglo para dos pianos. Behrend y Kelberine.
- 2º—La Religión en la adolescencia. Doña Antonia E. de Hernández.
- 3º—Trio en Sol Mayor.—Haydn. Cortot, pianista; Thibaud, violinista; Casals, cello.
- 4º—De rodillas ante Dios y de pie ante los hombres. Doña Aida Peláez de Villa Urrutia.
- 5º—Ave María. Cavalleria Rusticana. Mascagni. — Tito Schipa, tenor.
- 6º—Poesía. Declama la señorita Pura Villalón.
- 7º—At Parting. Peterson-Rodgers. Kirsten Flagstad, soprano.
- 8º—La Cruz Blanca de la Paz. Doña Sara Casal Vda. de Quirós.
- 9º—Papillons. Op. 2. Schumann. Alfredo Cortot, pianista.
- 10.—Poesía. Declama la señorita Pura Villalón.
- 11.—Oh, Lovely Night. Teschemacher-Ronald. Kirsten Flagstad, soprano. Fin.

## GRANDEZA CRISTIANA DE ESPAÑA

### III — LAS IGLESIAS FORTALEZAS Y LOS CURAS TIRADORES CONTRA EL PUEBLO

Por qué han sido quemadas las iglesias? Simulación de pretextos para justificar incendios y detenciones — Donde el terror jugó cínicamente con las víctimas

#### II. PRECENDETES IDEOLOGICOS Y PROSELITISTAS DE LA PERSECUCION

De pérfido o de idiota ha de calificarse desde el primer momento el solo intento de pretender explicar como precedente los hechos ocasionales la persecución llevada a cabo por el movimiento español desde su apogeo destructor, que comienza el 19 de julio de 1936. Bastaría recordar que la acción vandálica de los revolucionarios españoles comenzó el 11 de mayo de 1931, poco menos de un mes de haberse proclamado la República; y que, al empezar la guerra de liberación, cinco años más tarde, tenía ya en su haber el incendio, tranquilo e injustificado, organizado por los revolucionarios, no reprimido y consentido por el gobierno, de cerca de 700 iglesias y conventos en toda España, más de la mitad en el breve período de seis meses del Frente Popular.

na hacia una existencia superior, sino como expresiva de la peor degeneración de nuestro linaje. El mismo Marx se comenta, precisando que la religión es un producto auténtico de la sociedad capitalista: "Este estado social, esta sociedad pródiga de la religión, que es un absurdo estado de conciencia del mundo, porque aquéllos forman un mundo abstracto... La Religión es el motivo general de consolación y justificación de este mundo". Lenin precisará más: "La esclavitud económica es la verdadera causa del embrutecimiento religioso de la humanidad".

Lenin reunió en un folleto titulado *De la Religión* una serie de artículos suyos escritos desde 1902 a 1920, y en ellos desarrolla y lleva a sus últimas consecuencias la doctrina marxista, y le da toda su proyección combativa.

Según Lenin la religión es un instrumento de explotación del proletariado en manos de la burguesía, como expresión de la más directa "de la opresión espiritual que pesa siempre y en todas partes sobre las masas populares, abrumadas por un trabajo perpetuo en provecho de otro, por la miseria y la soledad... la religión es una especie grosera de alcohol espiritual, en que los esclavos del Capital ahogan su ser humano y sus reivindicaciones a cambio de una existencia tan poco digna del hombre".

Lenin va más lejos, en la explicación de la doctrina y en la designación de los medios de lucha antireligiosa:

"El obrero consciente de nuestros días... se deshace con desprecio de los prejuicios religiosos, deja el cielo a los curas y a los tartufos burgueses y se da a la conquista de una existencia mejor en este mundo. El proletariado moderno se adhiere al socialismo, que combate con la ciencia el humo de la religión, organizado al obrero en la lucha verdadera para una mejor condición terrestre y le libera de la creencia en la vida futura".

"La religión es el opium del pueblo. Esta sentencia de Marx constituye la piedra angular de toda la concepción marxista en materia de religión. Religiones e Iglesias modernas, organizaciones religiosas de toda especie, son consideradas siempre por el marxismo como órganos de reacción burguesa que sirven para sostener la explotación y embrutecer a la clase obrera".

Las raíces profundas, las causas verdaderas, de la persecución deben buscarse en otra parte. ¿Quién ignora que los dogmas marxistas y las organizaciones impulsoras de la revolución anarco-comunista y de la persecución religiosa están inspiradas en el ateísmo radical y completo, y van encaminadas a un nihilismo religioso de acción directa iconoclasta y destructora, en cuya comparación el anticlericalismo tradicional parece retórica inoperante?

No eran inéditos en España los textos de Marx y de Engels, de Lenin y de Stalin; muy extendidos y aplaudidos se habían hecho entre la masas los ejemplos y exhortaciones de los Sindicatos rusos.

La concepción fundamental de Marx sobre la religión toma forma ya en 1844 en su *Contribución a la crítica de la filosofía de Hegel* con estas palabras: "La miseria religiosa es, de un lado, la expresión de la miseria real y, de otro, la protesta contra la miseria real. La religión es el suspiro de la criatura abrumada por la desdicha, alma de un mundo sin corazón, de la misma manera que es el espíritu de una civilización, de la cual el espíritu está excluido. La religión es el opium del pueblo."

He aquí por primera vez, en la explicación de los orígenes religiosos, considerada la religión como fenómeno social, dependiente, no de inclinaciones innatas del alma o de condiciones evolutivas de la sociedad huma-

## COMBATIRA EL INSTITUTO DE DEFENSA DEL CAFE LA ENFERMEDAD "OJO DE GALLO"

SE CONTARA CON EL MAS MODERNO EQUIPO PARA TAL OBJETO

Desde el año próximo comienzan esas importantes actividades

La directiva del Instituto Nacional de Defensa del Café dispuso en su sesión de ayer tarde desarrollar, desde el año próximo, un amplio plan para combatir la enfermedad ojo de gallo en los cafetos.

Se dispuso importar un moderno equipo con sus respectivas bombas y el material necesario para llevar a cabo por medio del Instituto la fumigación de las plantaciones.

El personal del Instituto llevará a cabo una labor intensa de cooperación con los cafetaleros dando instrucciones además, sobre la forma de mejorar las plantaciones.

## Duelo en San Pedro de Poás

El 10 de este mes, confortada con los santos sacramentos, dejó de existir en esta localidad, la apreciable matrona doña María Murillo viuda de Rodríguez, a la edad avanzada de 84 años.

Su vida fué ejemplo de madres cristianas: era toda piedad, toda oración, todo amor para el prójimo. Sus funerales constituyen todo un homenaje de simpatía a la extinta, que fué gloria y prez de este pueblo.

LA EPOCA al dar noticia de tan sensible fallecimiento envía su más sentido pésame a sus hijos Santiago, Rafael, María Luisa, Justino, Darío, Benigna, Sor Soledad, residente en Masaya, Nicaragua, a Aurelio nietos y demás deudos.

Corresponsal.

## En todos los Círculos Católicos de Acción Católica se

Viene de la Página 1ª

**PRIMERA.** — Difundir los buenos libros y periódicos, estableciendo bibliotecas de libros recomendables, suscribiéndose a buenos periódicos y revistas, ayudando, los que tienen capital, a las empresas periodísticas católicas y cooperando en ellas, los que tengan preparación y vocación para escribir.

**SEGUNDA.** — Contrarrestar la mala prensa evitando que lleguen a nuestros hogares periódicos y libros impíos u obscenos, o que en cualquier forma sean contrarios a las buenas ideas y costumbres, e influyendo asimismo para que sean retirados de las casas de nuestros familiares y amigos.

Comprometámonos fielmente a cumplir las anteriores conclusiones, tomando en cuenta que antes que a todas las necesidades de la vida cristiana antes aún que al esplendor del culto y a las empresas de caridad, hay que atender a la suprema necesidad del periodismo católico, que es la primera entre todas las necesidades; porque así lo exige la lucha terrible contra la impiedad, porque así lo exige la evidencia de que los hijos de las tinieblas, más prudentes que los de la luz, se nos han adelantado en este terreno, y porque así lo pide hasta el propio instinto de conservación.

He dicho.

## GRAN TURNO FERIA HOY EN LA CIUDAD DE GUADALUPE

Hoy habrá grandes novedades en la vecina ciudad de Guadalupe, con motivo de la Gran FERIA, a beneficio de los festejos patronales. GRAN HOTEL — MUSICA. VISITAD HOY GUADALUPE - Alegría sana

### ACCION DE GRACIAS

Por este medio hago público mi fe y mi agradecimiento a la Santísima Virgen de Guadalupe, por varios y grandes favores concedidos, queriendo que cuantos encuentren tribulaciones acudan a su divina e infalible protección.

Benito Marín Quirós

### ACCION DE GRACIAS

Carmen v. de Melendez, da infinitas gracias a la Madre María Mazzarello, por haber obtenido por su intercesión grandes favores.

Guadalupe, Nov. de 1938.

### ACCION DE GRACIAS

Rosa de Valenciano, de San Rafael de Poás, da infinitas gracias a la Santísima Trinidad, a la Sagrada Familia y a San Juan Bosco por un favor concedido.

Agradecimiento.

Doy las más expresivas gracias al distinguido médico H. Ortiz por su esmero en practicar una delicada operación nasal. — Herminia Bolaños V.

## El atractivo programa de esta noche en la Tí R. C. C., es un resonante eco de la campaña Pro - Paz iniciada por el Colegio Superior de Señoritas

Esta noche a las 8 p. m., LA HORA DE ACCION CATOLICA, irradiará un selecto programa PRO-PAZ. En él tomarán parte las cultísimas escritoras señoras doña Aida Peláez de Villa Urrutia y doña Sara Casal v. de Quirós, así como la Presidenta del Círculo de Damas de la Parroquia de La

Dolorosa doña Antonia E. v. de Hernández.

También colaborarán la señorita Pura Villalón, recitando hermosas poesías y dos aventajadas alumnas del Colegio Superior de Señoritas.

Estén atentos pues los asiduos oyentes de la Tí R. C. C.

# ERNESTO MALTRAVERS

Por E. Eulwer Tytton

(NOVELA)

—Le quiere a usted con ternura, no lo dudo —dijo el imperturbable sobrino. Tiene mucho sentimiento, le gusta mucho la poesía. ¡Oh! sí, debe querer al hombre que tanto ha hecho por ella.

—¿Que tanto ha hecho por ella! ¿Qué quieres decir?

—Pero que con su fortuna de usted, su posición, su ambición legítima, usted se habría podido casar con quien quiera; y que no volviéndose a casar, usted se habrían granjeado el apoyo de todos mis parientes, interesados y egoístas como son,

que el diablo los lleve. Usted se ha casado con una señora sin familia; ¿qué más podía hacer por ella?

—¡Bah! ¡Bah!, no sabes todo lo que hay.

Templeton se detuvo, como si temiera decir demasiado, y su frente se contrajo; luego, después de un momento de silencio, prosiguió:

—Lumley, soy casado, es verdad. Tú no serás quizás mi heredero, pero yo te recompensaré bien; es decir, si te haces digno de mi afecto.

—Mi querido...

—No me interrumpas, tengo un proyecto para tí. Que nuestros intereses sean idénticos. Todavía puede ser que el título sea para tí. Puede ocurrir que yo no tenga herederos varones. Entretanto, gira sobre mí por cualquier suma de dinero razonable que llegues a necesitar; los jóvenes tienen muchos gastos. Pero sé prudente, y si quieres hacer camino en el mundo, que el mundo no te coja nunca desprevenido. Ahora, déjame.

—Les doy mil gracias desde el fondo de mi corazón!

—¡Cris! Ve a ver a lord Sashington y tantee el terreno. Es necesario que me pagues este antojo, lo quiero.

Al mismo tiempo, Templeton hizo con la mano un saludo a su sobrino y con aire muy preocupado continuó su camino

hasta Hyde-Park-Corned, donde le esperaba su carruaje.

Entretanto, Ferrers con gran alegría desu corazón, se dirigió a casa de Ernesto. Su amigo no estaba, pero Ferrers no tenía nunca necesidad de un huésped para instalarse a sus anchas. Los libros abundaban en torno suyo, pero Ferrers, no era hombre de leer para entretenerse. Ee echó en un sillón y empezó a urdir nuevas tramas de ambición y de intriga. Por fin, abrióse la puerta y entró Maltravers.

—¡Dios mío! ¡Ernesto, qué aspecto de enfermo tiene usted!

—He estado bastante mal, pero ahora voy mejor. Los médicos recomiendan a los pacientes ordinarios cambiar de aire, y yo voy a tratar de cambiar de costumbres. Tengo que

llevar una vida activa, la actividad es la primera condición de mi existencia; pero por el momento dejo a un lado los libros. Me ve usted bajo un nuevo aspecto.

—¿Cuál?

—El de político; acabo de entrar en Parlamento.

—¡Me asombra usted! He leído los diarios de esta mañana. No sabía siquiera que hubiese un asiento vacante y menos aún una elección.

—Mi notario y mi banquero se han encargado de todo el asunto. En una palabra, represento un burgo cerrado.

—Sin el fastidio de los electores. Lo felicito. Le tengo envidia; quisiera estar en el Parlamento yo también.

—¡Usted! No hubiera creído nunca que le hubiera atacado la manía política.

—Política, no. Pero con un poco de suerte es la manera más recomendable de vivir a costa del público. Es mejor que la estafa.

—Es una manera ingeniosa de encarar la cosa. Pero yo creía que antes era usted benthamista y que su divisa era: "la mayor felicidad del mayor número".

—El mayor número a mis ojos es la unidad. Soy del parecer de los pitagóricos: la unidad es el principio perfecto de la creación. En serio, ¿cómo puede usted confundir los principios de opinión con los principios de conducta?

En lógica soy benthamista y filántropo; pero en cuanto salgo de mi bufete para volver al mundo, dejo la filosofía a los otros y obro por mi cuenta.

—En todo caso, es usted mucho más franco que prudente en sus confesiones.

—En eso se engaña usted. Afectando valer menos de lo que realmente vale, llega uno a ser popular y a hacerse pasar por hombre práctico y honesto. El error de mi tío es ser hipócrita en palabras: es un recurso que raras veces da resultado. Sea usted franco en palabras y nadie sospechará que es usted hipócrita en el fondo.

Continuará

